

RÉSUMÉS

Ian Phimister. *Les ramasseurs de charbon à la pelle et le léviathan: la grève des mineurs de charbon de 1954 dans le Zimbabwe colonial.*

En 1953 l'unique mine de charbon de Rhodésie du sud (Zimbabwe), la mine Wankie, fut rachetée par l'Anglo American Corporation d'Afrique du sud. Les nouveaux propriétaires de la mine découvrirent vite que l'élimination du ramassage de charbon à la pelle était la clé pour obtenir une productivité meilleure et un rendement croissant. Des machines pour couper le charbon furent installées partout où c'était possible mais dans les deux puits les plus anciens de la mine de charbon les méthodes existantes d'extraction du charbon étaient trop profondément enracinées et donc trop chères pour être purement et simplement balayées. A la place l'Anglo American essaya de renforcer les relations coloniales de production. La supervision au fond de la mine fut renforcée et le degré de liberté dont bénéficiaient les ramasseurs de charbon à la pelle de déterminer la somme de travail qu'ils accomplissaient fut limité. L'introduction d'une nouvelle benne dans la mine créée dans l'intention d'augmenter la productivité précipita l'action de grève de février 1954 par toute la main d'oeuvre noire de la mine.

Daniel Gutwein. *"L'antisémitisme officiel" russe reconsidéré: aspects socio-économiques de la politique juive tsariste, 1881-1905.*

Les lignes de conduite politique juive des ministres tsaristes Witte et Plehve sont réexaminées à travers la perspective de leur divergente politique socio-économique. La rivalité de ces deux ministres en ce qui concerne leur politique juive est expliquée non pas comme un reflet de leurs sympathies antisémite ou pro-juive car cela laisserait d'importants éléments inexpliqués; plutôt, l'analyse montre qu'elle a été un moyen dans leur combat de gagner la suprématie pour leur propre politique respective en ce qui concerne la nature et le rythme de l'industrialisation de la Russie. Les politiciens russes percevaient les Juifs non pas seulement comme un groupe religieux; ils les voyaient comme une entité économique non-monolithique et faisaient des différences entre les différentes couches de la société juive en accord avec l'influence respective des activités économiques de chaque couche sur la société et l'économie russes. En conséquence, les deux ministres formulaient des lignes de conduite politique juive divergentes en accord avec leurs politiques socio-économiques respectives de toute la Russie.

Norah Carlin. *Liberté et fraternités dans la révolution anglaise: la politique des protestations des artisans de Londres, 1635-1659.*

Des séries de révoltes artisanales dans les corporations de Londres entre 1635 et 1659 trouvèrent que les idées radicales de liberté individuelle ainsi que l'éthos de fraternité des corporations convenaient à leurs buts. L'apparent

paradoxe d'exigences démocratiques combinées avec les appels pour un règlement économique plus strict ne peut être expliqué qu'en examinant les concrètes doléances et les demandes spécifiques des participants. Les protestataires n'étaient ni des capitalistes d'industries en plein essor ni une nouvelle classe salariale, mais de petits maîtres qui essayaient de réduire la compétition, l'usage d'une main d'oeuvre bon marché et le développement des entreprises. Leurs préoccupations avaient quelque chose en commun avec celles des Levellers, mais les mouvements divergeaient de manières significatives.

Traduction: *Maryse Sportouch*